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ACTA SESIÓN 

19 de diciembre de 2022 

 

LUGAR: Palacio La Moneda 
 
HORARIO: 13:00 a 17:00 horas 
 

 
PARTICIPANTES  

 
1. Aisén Etcheverry, presidenta Consejo CTCI. 
2. Silvia Díaz, ministra de CTCI. 
3. Andrés Antivil, consejero. 
4. Isabel Behncke, consejera. 
5. Loreto Bravo, consejera. 
6. Verónica Cabezas, consejera.  
7. Guillermo Chong, consejero.  
8. Alexis Kalergis, consejero.  
9. Flavia Morello, consejera. 
10. Carlos Olavarría, consejero. 
11. Andrea Rodriguez, consejera. 
12. Bárbara Saavedra, consejera. 
13. Claudio Seebach, consejero. 
14. Katherine Villarroel, directora ejecutiva. 
15. Virginia Herrera, equipo Secretaría Ejecutiva. 

 
 

Se excusan la consejera Rosario Navarro y el consejero Klaus Schmidt-Hebbel.  

 

PROGRAMA    

• Aprobación del acta anterior  

• Presentación y discusión de los principales lineamientos de trabajo desde 
la nueva presidenta.  

• Propuesta y discusión en torno al plan de trabajo del Consejo.  

• Cuenta de actividades del período 
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SÍNTESIS Y ACUERDOS 

La presidenta abre la sesión destacando que esta es su primera sesión como 

presidenta del Consejo, y luego pide a la directora que presente la tabla de la 

sesiónn. 

A continuación de la aprobación del acta de la sesión pasada, toma la palabra la 

presidenta del Consejo para compartir sus reflexiones y lineamientos respecto 

del trabajo del Consejo.  

Agradece la acogida y el tiempo que destinó cada consejero/a en la ronda de 

conversaciones que dio al asumir este cargo. Plantea que aceptó este desafío 

por su convicción de que hay una gran oportunidad para el Consejo en el marco 

de una nueva institucionalidad para la CTCI, una Estrategia fundacional y un 

Gobierno que apuesta por la CTCI como base de transformaciones que aporten 

a una mirada sustentable y sistémica. En ese marco -plantea-, el rol del Consejo 

es comprender el aporte de la CTCI y tender puentes para que ésta  aporte al 

desarrollo de Chile, aprovechando también que el nuevo ministerio de CTCI 

puede hacerse cargo del fortalecimiento del ecosistema. 

En su rol de entidad asesora presidencial ve como un reto necesario asumir su 

rol adaptándose al lenguaje y los focos de la Presidencia de la República, y mo-

delar su quehacer en conjunto con su mandante, para lo cual ya se está gestio-

nando una reunión con el Presidente Boric. Plantea que su proyección es lograr 

en 4 años la consolidación de un espacio de incidencia, que sea referente, que 

remueve y desafíee al país aportando a caminar decididamente desarrollo sos-

tenible con el aporte del conocimiento. 

Se abre la conversación con los consejeros quienes manifiestan su entusiasmo 

y coinciden con el enfoque. Valoran la idea de ser puente e incidente para aportar 

al desafío urgente, útil y desafiante de la sustentabilidad y la necesidad de con-

cordar con el Presidente el cómo cumplir el rol de órgano asesor. Señalan que 

es necesario hacerse cargo de la visibilidad del Consejo, y su cercanía con ac-

tores de la CTCI que tienen preocupación por cómo este mundo se fortalece y 

contribuye a que existan políticas de Estado, complementándose con las tareas 

del ministerio. Señalan también la importancia de que estos mismos plantea-

mientos consideren la dimensión regional y construyan un vínculo con sus pares 

en regiones. Se plantea además la importancia de que esta incidencia a la que 

se aspira esté fundada en una mirada de futuro reflexiva y responsable, que se 

hace cargo de las brechas de inclusión que tenemos.  

En la discusión se aclara los roles distintivos de los consejos que establece la 

ley, diferenciando el rol estratégico de este, de los roles de apoyo a políticas y 
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de implementación de programas del Consejo asesor ministerial y de los conse-

jos y comités que apoyan la implementación de programas de la ANID. En ese 

contexto se indica que también es importante complementar el trabajo con otros 

órganos que apoyan el diseño de políticas en ministerios relacionados como el 

de Educación.  

La presidenta agradece los comentarios señalando que todos aportan a una ma-

yor comprensión del rol del Consejo, que suman a las conversaciones individua-

les que sostuvo. Añade que ve la necesidad de seguir perfilando el rol, de gene-

rar lenguajes comunes examinando y definiendo en conjunto conceptos de base,  

y de establecer bases de funcionamiento aceptando y aprovechando procesos 

de ajuste y aprendizaje, y abordando decididamente la capacidad de incidencia 

en base a la escucha de las demandas y necesidades en las que la CTCI puede 

aportar de manera relevante.  

Luego, la directora ejecutiva presenta la cuenta de actividades del período, par-

tiendo por recordar que estas se organizan en torno a las líneas de trabajo de 

anticipación, evaluación y generación de orientaciones estratégicas, teniendo 

como marco los atributos del Consejo: Mirada sistémica que reconoce la com-

plejidad; Perspectiva de largo plazo y que ejercita la capacidad de anticipación; 

Al servicio del desarrollo sostenible e inclusivo; Convocante de diversas visiones 

y que posibilite múltiples convergencias; y Que aborda con profundidad discusio-

nes de frontera.  

En el caso de anticipación, se presenta el avance del proyecto de diálogos de 

futuro que había sido previamente revisado con el grupo de anticipación que in-

tegran varios consejeros. Con el objetivo de analizar las implicancias para Chile 

de los efectos combinados de los 4 fenómenos de cambio identificados en el 

Reporte de Futuro de 2022 -revolución digital, revolución biológica, sustentabili-

dad y democracia-, se organizan 5 mesas de trabajo, 4 abocadas a cada una de 

las tendencias y una de análisis transversal.  

El diseño metodológico propuesto parte por identificar factores críticos que de-

terminan el impacto de cada uno de estos fenómenos, para luego categorizarlos 

y priorizarlos en función del impacto global y a partir de ellos construir escenarios 

basados en cómo se abordan estos factores críticos. Se señala que además de 

la participación de consejeros en las distintas mesas, se validarán los resultados 

de cada etapa del proceso en las sesiones del Consejo, que se desarrollará entre 

marzo y junio. Se considera un informe de avance en abril que sirva al Gobierno 

para el ejercicio presupuestaria de cara al 2024. Finalmente, se presentan los 

perfiles de los integrantes de las mesas y  se invita a los consejeros a comentar 

y aportar. 
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Los comentarios de los consejeros plantean la necesidad de dejar preestablecido 

como se produce la validación del Consejo respecto del trabajo de las mesas, de 

manera de ir tomando estos insumos para la actualización de la Estrategia y su 

quehacer en general, y como se aprovechan otras instancias de discusión del 

Consejo y ejercicios previos de anticipación.  

La presidenta resalta que estos ejercicios tienen sentido en la medida que son 

recurrentes y este un espacio que está mandatado para aquello, también es crí-

tico el “para qué” y a partir de ello diseñar cómo incidir.  

Los consejeros señalan que estos ejercicios de congregar distintos actores han 

sido críticos en el quehacer del Consejo y su influencia, y que es necesario darles 

visibilidad.  

Se plantea que el integrar personas que inciden en las decisiones en particular 

en la mesa transversal, debe ser visto como la necesidad de contextualizar en la 

realidad el trabajo más experto, y ayuda a superar la visión dicotómica que atenta 

contra la mirada sistémica que se quiere empujar. En ese marco, varios plantean 

la necesidad de integrar nuevas voces que tensionen la mirada y representen 

mejor la diversidad del país.  

Al respecto la presidenta pide proponer nombres a integrar considerando un 

equilibrio entre personas que inciden, a quienes apoyar para mayor incidencia y 

en quienes queremos incidir.    

 

A continuación, y respecto del foco de las orientaciones estratégicas, la presi-

denta informa que se han sostenido reuniones con presidencia y autoridades de 

los ministerios para identificar como posibles focos de trabajo: Desarrollo Social 

y Fortalecimiento de la Democracia y Desarrollo Productivo Sostenible y Nuevo 

Modelo de Desarrollo. Plantea además que está pendiente definir como Consejo 

los posibles focos a partir de lo recogido en conversaciones previas, en los cua-

les han surgido como propuestas: Descentralización, Artes y Humanidades, Co-

nocimiento indígena, Educación, Financiamiento de la CTCI, Innovación pública, 

Fundamentos sobre Políticas industriales.  

 
Los consejeros observan que Desarrollo social y productivo están ligados y se 

enmarcan dentro de la aspiración a un nuevo Modelo de Desarrollo. En ese sen-

tido plantean la necesidad de contar con un marco de integración, ya que todos 

los temas propuestos están relacionados, y es necesario develar nuestras hipó-

tesis de causalidad. Plantean la necesidad de recordar la visión y misión de la 

Estrategia que considera además del Desarrollo el Bienestar. Otros consejeros 

plantean la necesidad de que más allá de los marcos sea claro cómo esto res-
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ponde a las necesidades de las personas y en ese sentido rescatar preocupa-

ciones como la pandemia, la seguridad, que son fuertemente sentidas. Destacan 

también que es importante integrar el lenguaje de quien es nuestro mandante.  

 

La presidenta asume el compromiso de generar un marco y plantear preguntas 

que conecten con la necesidad para abordar esta discusión de manera integral 

en la próxima reunión.  

 

Respecto de otras actividades se informa de una serie de reuniones sostenidas 

con asesores de Presidencia para posicionar al Consejo con su mandante y de-

finir demanda de orientaciones estratégicas. Además, se están realizando ges-

tiones con el Ministerio de Economía, Corfo y Anid para contar con mas recursos 

que permitan para fortalecer el trabajo del Consejo. Se han realizado reuniones 

con actores clave del ecosistema para hacerlos socios de los proyectos del Con-

sejo, se ha continuado el trabajo para la creación del Comité de Capital Natural, 

en que el Consejo juega un rol de asesor estratégico, y se ha participado en una 

Mesa de trabajo que genera una propuesta de institucionalidad para el Desarrollo 

Sostenible. También se informa que el Consejo fue invitado a participar, a través 

de su presidenta en el Comité Consultivo del Comité Interministerial de H2V, 

pero se está evaluando la pertinencia de esta participación.  

 

 

 

 


